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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung am 08.05.2019 
 
Beginn: 19.10 Uhr 
Ende:  20.50 Uhr 
Anwesend: 65 Mitglieder 
Protokoll: Anke Hönemann 
Wahl:  Gudrun Rothenburger 
 
 
Top 1 Begrüßung 
Eine fristgerechte und ordnungsgemäße Einladung zur Mitgliederversammlung ist erfolgt. Der 
1. Vorsitzende Rainer Besch begrüßt die Mitglieder und besonders die zu Ehrenden, Oliver 
Gehrig (Lokalen Zeitung), Michael Wiegert (Vorsitzender der SPD-Fraktion im Ortsbeirat), 
Gerd Schmitt (Vorsitzender Kreisausschuss SWFV Kreis Mainz Bingen), Manfred Lippold (1. 
Vorsitzender Vereinsring). 
Es wird der Toten gedacht, insbesondere Theo Wassenberg und Nikolaus Bodtländer. 
 
Top 2 Ehrungen – dieses Jahr ein Event – 25 - 50 - 60 und 70 Jahre Mitgliedschaft 
25 Jahre Mitgliedschaft: 
Anwesend ist Konrad Maier, der seit 25 Jahren als Hallenwart für die TSG 1846 tätig ist. 
 
Des Weiteren Ingrid Clemens-Schütz, Waldemar Dornhöfer, Burkhard Geibel-Emden, Stefan 
Moos, Andreas Peter, Karin Schmidt, Joachim Spitaler, Carina Strieder, Julian Veith. 
 
50 Jahre Mitgliedschaft: 
Die Anwesenden Rainer Besch, Günter Bley, Monika Schmidt, Reinhold Schunck. 
 
Des Weiteren Jan Bauer, Dr. Jörg Bauer, Manfred Hübler, Käthi Posselmann, Harald 
Schimmel. 
 
60 Jahre Mitgliedschaft 
Die Anwesenden Ernst Balg, Werner Hauck, Klaus Keller, Dieter und Heinz Krebühl. 
 
Des Weiteren Günter Blickle, Franz-Josef Donauer, Joachim Schmitt. 
 
70 Jahre Mitgliedschaft 
Die Anwesenden Jürgen Bühler, Josef Kollmus, Jürgen Schmitt und später Rita Renth. 
 
Des Weiteren Ernst Hilse, Horst Späth, Hans Vogt. 
 
Danke für Wirtschaftsausschuss Vorsitz 
Uwe Kemmer steht nicht weiter als erster Vorsitzender Wirtschaftsausschuss zur Verfügung, 
Reinhold Schunck tritt als 2. Vorsitzender vom Wirtschaftsausschuss zurück. Danke für die 
geleistete ehrenamtliche Arbeit. 
 
Silberne Plakette 
Aus der Abteilung Fußball wird Manfred Lippold für besondere Verdienste mit der Plakette in 
Silber geehrt. Er hat seine Tätigkeit als 2. Vorsitzender der Abteilung Fußball beendet. Die 
Laudatio übernehmen Sven Klauer und Timo Schmidt. Sie lassen Ihr persönliches Empfinden 
zum ehemaligen E-Jugendtrainer aufleben, von Snickers und dicken Backen ist die Rede und 
das Manfred Lippold alle Fußballer beim Vornamen kennt. Es wurden Werte vermittelt und Sie 
haben alle viel gelernt. Manfred hat es sich auch schon mal was kosten lassen und ist mit der 
ganzen Jugend-Mannschaft in 5 Taxen ins Kino gefahren oder ins Bäckergässchen zum 
Spagetti Essen. Auch als Torwarttrainer der 1. Herren war Manfred aktiv, das Projekt Kinner 
von Gass (Bundesverdienstkreuz) wurde aufgesetzt. 
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Goldene Plakette 
Markus Beer hat seinen Vorsitz in der Abteilung Fußball beendet und erhält die Plakette in 
Gold. Die Laudatio wird ebenfalls von Sven Klauer und Timo Schmidt gehalten. 
1990 kam er aus dem Norden von Rheinland-Pfalz und wurde als Spieler Nr. 10 der 1. 
Mannschaft und Jugendtrainer bei der TSG 1846 verpflichtet. Die Jungs wurden zielstrebig 
motiviert und gelehrt „Dat Ding muss im Netz zappeln“. Neben allen Verpflichtungen hat er 
sich zum Einzel-Torwarttraining Zeit genommen. Nebenbei wurden alle Trikots mit der 10 von 
ihm „aufgehoben“. Aktuell sind in allen Altersklassen Jugendmannschaften vertreten, in 
manchen 3-4 Mannschaften, 3 aktive Herrenmannschaften neben den Alten Herren Ü 32, Ü 
40 und Ü 50. Dies ist selten in Vereinen. Wenn ein Aufstieg in eine höhere Klasse möglich war 
wurde auch aufgestiegen. 
 
Sie erhalten das Ehrensnickers am Band. 
 
Bronzene Ehrennadel - SWFV 
Herr Besch begrüßt den Fußballkreis Vorsitzenden Gerd Schmitt. 
Herr Schmitt hat nun 1,5 Stunden die gute Stimmung im Verein erlebt. Er dankt Markus Beer 
und Manfred Lippold für Ihren Einsatz all die Jahre und er lobt die 3 aktiven Mannschaften, 
was im Kreis einmalig ist. Nur noch Marienborn hat neben der TSG 1846 so viele 
Jugendmannschaften. Sogar eine eigene Futsal – Abteilung wird Dank Christian Wölfel-
schneider aufgebaut.  
2 verdiente Mitglieder, der jüngere Markus Beer ist 26 Jahre Vereinsmitglied, war 5 Jahre in 
der 1. Herren und 11 Jahre 1. Vorsitzender der Abteilung. Beruflich hat er mit der 2. Bundesliga 
zu tun. Der SWFV bedankt sich für die geleistete Arbeit mit der bronzenen Ehrennadel. 
Manfred Lippold, fast 50 Jahre der TSG verbunden, erhält die gleiche Ehrung. „Die Kinder im 
Verein brauchen Menschen wie dich.“ 
 
Top 3 Wahl einer Versammlungsleitung 
Unser Ehrenvorsitzender Dr. Claus Scharf ist verhindert, Stefan Keck 2. Vorsitzender wird als 
Versammlungsleiter vorgeschlagen und einstimmig gewählt. 
Er bedankt sich für das Vertrauen. 
 
Top 4 Bericht des Vorstandes 
Der 1. Vorsitzender Rainer Besch stellt fest – es gibt nix. 
Wichtig ist die Kasse – wir stehen gut da aber dazu später mehr. 
Es wurde eine neue Tonanlage eingebaut. Auf den Fastnacht Sitzungen kam es immer wieder 
zu Beschwerden und die alte wurde ausgetauscht. Schließlich sollen die Vorträge von allen 
auf allen Plätzen gleich gut gehört werden. Ein besonderer Dank geht an die Jakobiner die mit 
Ihrer Spende 2018 und auch 2019 finanziell unterstützt haben. 
Danke an die Vorstandskollegen, die Abteilungsleiter und Vorstände. In den Abteilungen ist 
Bewegung nach vorne und ein positives Auftreten nach außen hin. Dank an das Zentrum der 
Macht - die Geschäftsstelle, die Hausmeister, es wird der neue Hallenwart Yusein Sabahattin 
vorgestellt. Danke an die Reinigungskräfte und alle die was machen. 
Stefan Keck übernimmt das Mikro und dankt Rainer Besch für seine Tätigkeit. 
 
Top 5 Berichte der Abteilungen 
Die Berichte hängen aus und werden ins Internet gestellt. Hat noch jemand Ergänzungen? 
Franz Rebstock AL Turnen nutzt die Politikprominenz und macht darauf aufmerksam, dass im 
Jugendbereich die Aufnahmekapazität teilweise erschöpft ist, das aber bei mehr 
Hallenkapazitäten mehr angeboten werden kann. Ein Haus der Vereine fehlt in Bretzenheim. 
Im Fußball – steigt die 1. Mannschaft auf? Die A-Jugend hat noch die Chance in die 
Regionalliga aufzusteigen. Tennis wurde 5mal Meister, Herzlichen Glückwunsch. Volleyball 1. 
Damen in der Regionalliga, Futsal Kreis – und Südwestmeister. 
 
Top 6 Kassenbericht 2018 
Jörg Jäger hat die Zahlen für 2018 aufbereitet – 2018 war sogar besser als erwartet. 
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Ein paar einschlägige Zahlen und Informationen: 

• Wir haben über 3000 Mitglieder 

• Der Hauptverein konnte mehr an die Abteilungen ausschütten 

• Kredite sind in 2 Jahre abgezahlt 
 

Zu den Einnahmen: 

• Die Umlage an die Abteilungen (aus Mitgliedsbeiträgen des Hauptvereins) wurde von 
60 – auf 72 Tsd. erhöht 

• Pachterträge: TSG Stube und Immobilie fließen stetig 

• Ein Plus von ca. 30 Tsd. wurde erzielt 
 

Ausgaben: 

• Instandhaltung – was kaputt ist muss repariert werden – schwer vorhersehbar 

• Investitionen in 2018 einmal die Tonanlage und die Sanierung Haus Helga 

• Zukunft z.B. energetische Sanierung Eingangsbereich 
 
Blick in die Abteilungen: 
Die einen haben mehr, die anderen weniger. Der Spiel- und Abteilungsbetrieb kostet Geld was 
mit den Abteilungsbeiträgen abgedeckt wird. 
 
In der Summe sieht es sehr gut aus. Es gibt keine Fragen zum Kassenbericht. 
 
Top 7 Bericht der Kassenprüfer 
Andreas Knacksterdt verliest den Bericht der Kassenprüfer (siehe Anlage). Es wurde an 2 
Terminen stichprobenhaft geprüft. Elke Secker und Jörg Jäger standen für Fragen zur 
Verfügung. Es wurden Einzelauflistungen einzelner Konten und Spenden geprüft. Dank an 
Elke Secker und ihr großes Detailwissen. 
Die Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes wird beantragt. 
 
Top 8 Aussprache zu den Berichten 
Fragen? Keine. 
 
Top 9 Entlastung des Vorstandes 
Es wird die Entlastung des Vorstandes beantragt. Der geschäftsführende Vorstand wird mit 65 
Stimmen entlastet. Es gab keine Nein Stimme und keine Enthaltung. Dank an den 
geschäftsführenden Vorstand für die Arbeit im vergangenen Jahr. 
 
Top 10 Wahl einer Wahlkommission 
Danke an die Geschäftsstelle, Zettel für eine evtl. schriftl. Wahl sind vorbereitet. 
Aus jeder Abteilung erklärt sich ein Mitglied bereit: 
Futsal: Christian Wölfelschneider, Fußball: Rene Moczarski, Handball: Andrea Besch, 
Tennis: Anke Cruz, Turnen: Franz Rebstock, Volleyball: Gudrun Rothenburger. 
 
Top 11 Wahlen 
Der 1. Vorsitzende steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Rainer Besch wird 
mit 65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
 
Die 1. Schriftführerin steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Anke Hönemann 
wird mit 65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Sie nimmt die 
Wahl an. 
 
Der 1. Kassierer steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Jörg Jäger wird mit 
65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
 
Der Wirtschaftsausschuss Vorsitz steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl beantragt. 
Martina Herrmann wird mit 65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. 
Sie nimmt die Wahl an. 
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Die 1. Hälfte des Wirtschaftsausschusses steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl 
beantragt. Dennis Mattner stellt sich vor. Er hat bereits in der Fastnacht unterstützt. Er wird mit 
64 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und einer Enthaltung gewählt. Er nimmt die Wahl an. 
 
Die 1. Besitzerin steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Nicole Madjidi wird 
mit 65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Sie nimmt die Wahl 
an. 
 
Nachwahlen 2. Positionen: 
Die Position 2. Schriftführer steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Sandra 
Schulmerich wird mit 65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Sie 
nimmt die Wahl an. 
 
Die Position 2. Kassierer steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Uwe Kemmer 
wird mit 65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Er nimmt die 
Wahl an. 
 
Für den Vereinsjugendwart konnte keiner gefunden werden. Die Abteilungen haben diese 
Positionen besetzt. 
 
Der 2. Vorsitzende Wirtschaftsausschuss steht zur Wahl. Es wird keine geheime Wahl 
beantragt. Jörg Riga wird mit 63 Ja Stimmen, 1 Nein Stimme und 1 Enthaltung gewählt. Er 
nimmt die Wahl an. 
 
3 Kassenprüfer (1 Jahr) Jens Wrobel, Andreas Knacksterdt und Dieter Rupp sind weiterhin 
bereit. Sind andere Anwesende bereit? Keiner. Die Kassenprüfer werden offen en Block mit 
65 Ja Stimmen, keiner Nein Stimme und keiner Enthaltung gewählt. Sie nehmen die Wahl an. 
 
Top 12 Beschlussfassung über den Wirtschaftsplan 2019 
Jörg Jäger stellt fest, dass die Mitgliedsbeiträge voraussichtlich zumindest gleichbleiben, die 
Abteilungszuschüsse sollen so hoch bleiben wie in 2018, die Pachterträge sind erfreulich. 
Investitionen (Besondere und Haus Helga) über ca. 50 Tsd. sind im Hauptverein beschlossen, 
die Personalkosten werden unverändert mit einem kleinen Anstieg geplant, sodass wir 
weiterhin auf der sicheren Seite sein sollten. 
Investitionen: Voraussichtlich 3 Projekte werden 2019 angegangen: Aufhübschung der 
Geschäftsstelle, Sanierung der WC – Anlagen und Neuordnung Schankraum mit ca. 35 Tsd. 
14 Tsd. sind für das Dach Haus Helga veranschlagt. 
In der Zukunft (nach 2019) werden jährlich ca. 30 Tsd. für Investitionen vorgesehen. Eine 
vorläufige Liste möglicher Projekte wurde im Gesamtvorstand erarbeitet. Diese wird weiter-
entwickelt.  
Beispiele:  

• Energetische Sanierung Eingang 

• FB Kiosk 

• ….. 
Diese Liste bzw. die jeweiligen Vorhaben sollen auch in den zukünftigen (ordentlichen) 
Mitgliederversammlungen vorgestellt werden. In den nächsten Jahren wird situativ 
entschieden, ob die umzusetzenden Vorhaben aus den vorhandenen Cash-Beständen bezahlt 
werden oder eine Kreditaufnahme sinnvoller ist.  
Im Wirtschaftsbereich wird mittelfristig ein jährlicher Überschuss von ca. 10 Tsd. unterstellt. 
Das Paket Umlage – Abteilungen und Investitionen ist mittelfristig gleichbleibend. 
 
Für 2019 wird im Ergebnis – bei konservativen Annahmen – damit ein Minus von 10 Tsd. 
erwartet, dass aus dem vorhandenen Guthaben abgedeckt werden kann. Eine 
Kreditaufnahme ist 2019 damit voraussichtlich nicht erforderlich. 
 
In den Folgejahren sollte trotz des hohen – geplanten – Investitionsvolumens ein 
nennenswerter jährlicher Überschuss entstehen, der u.a. zur Erhöhung der Umlage an die 
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Abteilungen genutzt werden könnte. Die tatsächliche Verteilung der erwarteten Überschüsse 
wird gemäß dem jeweiligen Kassenbestand jährlich festgelegt. 
 
Keine Fragen. 
 
Das Guthaben (Hauptverein und Wirtschaftsbetrieb) beträgt für 2019 ca. 40 Tsd., die 
Abteilungen haben ca. 200 Tsd. 
Danke an Jörg Jäger. 
Der Wirtschaftsplan für 2019 wird einstimmig (65 Ja Stimmen) beschlossen. 
 
Top 13 Beschlussfassung über Anträge 
Es sind keine Anträge eingegangen. Bis Tagesordnung Punkt 8 waren Initiativ Anträge 
möglich, dies war nicht der Fall. 
 
Top 14 Verschiedenes 
Wortmeldung Markus Beer. Er bedankt sich bei der TSG, Sie hat ihm im Studium eine neue 
Heimat gegeben. Danke auch an die Gesamtvorstandskollegen, Turnen und Handball sind 
schon lange dabei und wissen, dass es auch andere Zeiten gab. Danke an die Abteilung 
Fußball, Danke an die 2. Reihe, Manfred war immer innovativ und anpackend. Danke an Sven 
und Timo und den Vorstandskollegen. 
Rene Moczarski und Andreas Heberer machen weiter, auch Ihnen ein Danke. 
 
Weitere Wortmeldung von Manfred Lippold. 
Es wurden 2 gewonnen die weitermachen, danke dafür. Danke für die Ehrungen und Danke 
für die Leistungen. Danke an den Verein. 
 
Am Samstag findet die Veranstaltung „Bretzenheim lacht“ statt, die Feuerwehr feiert 150 Jahre 
beim Hofmann und das Brezelfest findet zum 40. Mal statt. 
 
Keine weiteren Wortmeldungen. 60 Minuten waren das Ziel, knapp geschafft. 
 
Top 15 Schlusswort des 1. Vorsitzenden 
Rainer Besch zollt den Geehrten Respekt für Ihre Leistungen. 
„Man fühlt sich wohl in unserem Kreis, es macht Spaß und ist eine geile Zeit“ - Rainer Besch 
wird Einzelne im 2. HJ 2019 ansprechen, denn in 1,5 Jahren werden wir 175 Jahre alt. Manfred 
Lippold sagt spontan seine Hilfe zu. 
Wir sind einer der größten Vereine in Mainz und Südhessen, da muss eine akademische Feier 
und Party sein. Doch der Fokus liegt auf dem sportlichen Bereich. 
 
Danke an die Anwesenden für Ihre Teilnahme, kommt gut heim und bis demnächst. 
 
 
 
 
 
Mainz den 08.05.2019 
 
 
 
 
_____________________  ____________________ 
Rainer Besch  Anke Hönemann 
1. Vorsitzender  Schriftführerin 
 
 
 Für das Wahlprotokoll: ____________________ 
  Gudrun Rothenburger 


